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 Un peu de soleil dans les cœurs. 

 

En cette période de vacances, le besoin de soleil nous pousse à le chercher là où il 

se cache et, bien souvent, à prendre l’avion pour le trouver. Si vous tapez le 

mot « voyage » sur un moteur de recherche, vous verrez aussitôt des plages d’un 

bleu azur, des décors idylliques … à des milliers de kilomètres. Tout nous incite à 

nous envoler vers des cieux plus cléments ! 

Hélas, notre empreinte carbone s’en voit aussitôt augmentée. Comment la ré-

duire ? La « compensation carbone » à la mode dans la publicité des compagnies 

aériennes laisse les experts dubitatifs mais des gestes sont possibles pour les voya-

geurs occasionnels que nous sommes. 

Financer notre projet OxygenAndo en est un : vous verrez dans ce journal une syn-

thèse du rapport très complet réalisé par Profonanpe sur le site de notre première 

plantation. 

Bien sûr, il faut des dizaines d’années avant que les arbres puissent commencer à 

absorber le CO2, bien sûr ils ne pourront jamais neutraliser tous les effets négatifs du 

secteur aérien. 

Mais c’est une aide pour la planète qui est à notre portée et qui s’ajoute à tout ce 

que nous pouvons faire au quotidien. 

En outre, notre projet va beaucoup plus loin qu’un « simple » reboisement . Il permet 

la sensibilisation des élèves et de leurs parents aux bouleversements climatiques 

dans cette région durement touchée. J’ai vraiment été impressionnée lors de ma 

dernière mission par l’assèchement des bords du lac Titi Caca tout proche ! 

Citons aussi l’impact économique fourni par la production de bois valorisable et 

tous les effets induits : retenir l’humidité et les terres par les 

racines, protéger contre le vent responsable du dessèche-

ment du sol, préserver la biodiversité, améliorer la qualité 

d’un air détérioré par les exploitations minières. Les popu-

lations locales en retirent de nombreux bénéfices. 

Financer ce projet, c’est donc mettre un peu de soleil 

dans les cœurs ! 

                                          Colette Bourdon, présidente 
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POUR RÉFLÉCHIR 

Une étude montre que les recherches 
antérieures avaient sous-estimé le 
risque de fonte des glaces en Antarc-
tique. Les auteurs appellent à une ac-
tion climatique urgente. 
 
Les scientifiques ont découvert qu’un nou-
veau «point de bascule» pourrait être sur le 
point d’être franchi, l’Antarctique se diri-
geant vers une «fonte incontrôlée» de ses 
calottes glaciaires, selon une étude publiée 
mardi.(25/6) 

 
 
 

«Chaque dixième de degré (de réchauffement) compte» 
Un point de bascule climatique est un seuil critique au-delà duquel un système se réorganise, souvent de manière abrupte et/ou 
irréversible, entraînant une série de conséquences en cascade. 
La fonte est ici causée par l’eau désormais plus chaude de l’océan qui s’infiltre entre la glace et la terre sur laquelle elle repose. Les 
calottes glaciaires de l’Antarctique reposent sur un substrat rocheux et s’étendent au-delà de la côte pour flotter sur la mer. Des 
études antérieures avaient déjà montré que l’eau de mer, dont la température augmente sous l’effet du réchauffement climatique 
causé par les activités humaines, pouvait s’infiltrer dans la zone de rencontre entre la terre et la mer et ainsi progresser sous la 
glace terrestre, toujours plus avant à l’intérieur des terres. 
Lire aussi | L’Antarctique se réchauffe plus vite que prévu 
L’étude parue mardi dans la revue Nature Geoscience confirme cette hypothèse et la quantifie par une modélisation: à mesure que 
l’eau de mer se réchauffe, l’intrusion s’accélère sur de courtes distances de 100 mètres jusqu’à des dizaines de kilomètres, faisant 
fondre la glace en la chauffant par le bas, explique l’auteur principal de l’étude, Alexander Bradley. 
Cela «peut conduire au dépassement d’un point de bascule, au-delà duquel l’eau de l’océan s’introduit de manière illimitée sous la 
calotte glaciaire, via un processus de fonte incontrôlée», avertit l’étude. Avec à la clé un risque d’élévation du niveau de la mer, lors-
que la fonte accélérée dépasse la formation de nouvelle glace sur le continent, menaçant les populations côtières partout dans le 
monde. 
Pourtant, les modèles utilisés par le Groupe d’experts intergouvernemental sur l’évolution du climat (Giec) des Nations unies pour 
projeter l’impact du réchauffement climatique sur l’Antarctique n’ont pas pris en compte ce phénomène. Ils ont également systé-
matiquement sous-estimé la perte de glace observée jusqu’à présent, selon l’étude, qui estime que ces modèles doivent être mis à  
jour. 
Mais surtout «cela ne fait que souligner la nécessité d’une action climatique urgente afin d’éviter que ces points de bascule ne 
soient dépassés», souligne M. Bradley, chercheur au British Antarctic Survey. 
En mai, la température des océans de la planète a encore battu, pour le 14e mois d’affilée, un nouveau record mensuel, atteignant 
20,93°C de moyenne, selon le réseau européen Copernicus. «Chaque dixième de degré (de réchauffement) nous rapproche de ce 
genre de processus, ces points de bascule sont de plus en plus proches», alerte M. Bradley. 

L’Antarctique sur le point de franchir un nouveau «point de bascule» 
Le vif l’Express 25/06/2024 à 13:07Mise à jour le: hier à 13:07Source: AFP 

https://www.nature.com/articles/s41561-024-01465-7
https://www.nature.com/articles/s41561-024-01465-7
https://www.levif.be/environnement-2/lantarctique-se-rechauffe-plus-vite-que-prevu/
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AU PÉROU 

EN BELGIQUE 

Le retard du subside du WBI et la diminution des dons ont fait que nous n’avons pu envoyer de l’argent avant le 

début de ce mois. Voilà pourquoi vous avez peu de nouvelles cette-fois. 

Les projets « Buen vivir » et « Sembrando vida » ont vivoté. Le personnel des ONG partenaires a assuré le suivi des 

familles mais aucun investissement n’a pu être fait. 

Maintenant qu’ils ont reçu la fin du financement pour « Buen vivir » et « Sembrando vida », les activités ont repris et 

les projets seront terminés pour le début du mois de septembre. 

Saludos Christine!. 
Hoy llegaron los recursos enviados a CIED. 
Muchas gracias por el envio. Adjunto el acuse de recibido de los 
17.500€. 
 
Estaremos informando de las actividades del Proyecto Buen Vivir Año 2. 
Un abrazo y un saludo con mucho cariño a ti y a los amigos de ACDA. 
 
Alfonso Aire U. 
Presidente ONG CIED 

Estimada Christine: 

Muchas gracias por la transferencia, enviaremos el comprobante, 

apenas se encuentre  los 10.000€ en nuestras cuentas. 

Copio este correo a Milagros Aguilar, actual presidenta de desco-

sur y a Marco Paredes, administrador. 

Un fuerte abrazo, 

Delmy 

 
 

Merci aux 55 personnes qui, à cette date (18 juin), nous ont 

envoyé leur Numéro National. Ils ont été soigneusement notés 

et enregistrés! 

 

Pour tous les autres, et particulièrement pour ceux qui ont un 

ordre permanent, voici un petit rappel: 

 

 

 

ACDA et toutes les associations qui délivrent des attestations fiscales sont concernées par ce qui suit :  

La loi du 28 décembre 2023 autorise toutes les institutions concernées à demander, traiter et partager le Numéro Natio-
nal avec l’administration fiscale aux fins de délivrance d’attestations fiscales – et à rien d’autre. 
Il s’agit d’une obligation légale, le consentement du citoyen/donateur ne doit pas être demandé mais il peut refuser de 
transférer son NN. Dans ce cas, il perd le droit à la réduction d’impôt pour son don. 

Pour les dons effectués depuis le 1er janvier 2024, l’association doit  connaître votre numéro national. 
En effet, afin d’établir une attestation pour ces dons, les associations ont l'obligation de collecter cette donnée. De 
cette manière, vous serez identifié avec certitude  pour bénéficier automatiquement de la réduction si toutes les autres 
conditions sont remplies.  

Nous vous conseillons donc de nous faire parvenir au plus vite votre numéro national qui se 
trouve au dos de votre carte d’identité. ( par mail : acda@acda-peru.org ou par téléphone : 
069/78 12 38 ou en communication de votre don) Nous l’encoderons et vous ne devrez plus y 
penser. 

Merci ! 
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AU PÉROU...ILS ONT BESOIN DE VOUS... 

Fourrage à Tuhualqui  

Chers amis, 

Tuhualqui, village d’éleveurs d’al-

pacas, compte 30 familles pay-

sannes. Situé sur les contreforts du 

Nevado Coropuna, dans la partie 

supérieure du district de Pampa-

colca Tuhualqui se trouve à 

3heures de marche d’une autre 

communauté  et à 4200m d’alti-

tude. 

Il y a un an, nous avons soutenu un projet de rénovation d’un bofedale, zone humide où les alpacas s’abreuvent 

et se nourrissent des plantes semi-aquatiques. Dans le même temps, le long du bofedale, la population a  semé un 

champ de fourrage qui devra être disponible en temps de sécheresse ou de fortes neiges pour nourrir les trou-

peaux. Cette technique permet de ne pas endommager la zone humide, de la garder florissante pour la saison 

suivante et donc assure la durabilité du projet. Maintenant, il s’agit de veiller à la bonne récolte et à l’ensilage cor-

rect de ce fourrage. Cet apport permettra aussi de nourrir les quelques vaches et ainsi augmenter la production 

laitière.  

Nous comptons sur votre participation pour trouver les 5.000 € nécessaires à cette réalisation. Il ne faudrait pas que 

le projet soit reporté au risque de perdre le bénéfice du précédent… 

Belles vacances ensoleillées, reposantes et solidaires à toutes et tous, 

Colette Bourdon, 
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 Rapport  d ’ évaluation du pro je t  OxygenAndo par  Profonanpe  

Depuis janvier, nous l’attendions. Voici enfin le rapport de Pro-

fonanpe  ( organisme environnemental péruvien) pour le projet 

OxygenAndo. 

Pour ceux qui le désirent, la version intégrale se trouve sur le site en 

espagnol et en français. 

Merci à Anton Willems et toute son équipe pour ce travail! 

Cette évaluation a été réalisée par la direction du suivi et de l'évaluation 

de Profonanpe. 

Le processus d'évaluation, réalisé au cours d'une mission de trois jours 

dans la zone de mise en œuvre, comprenait une analyse documentaire, 

des entretiens en face à face avec les principaux bénéficiaires et respon-

sables de la mise en œuvre, des réunions avec l'équipe de coordination 

du projet et une observation non participante des activités et de l'équipe-

ment utilisé. 

Sur la base des exigences et des activités détaillées dans le document de 

présentation du projet, les phases suivantes ont été évaluées : 

Phase 1 : Déblaiement et préparation du site 

Phase 2 : Approvisionnement en eau 

Phase 3 : Acquisition de plants 

Phase 4 : Plantation 

Phase 5 : Statut des jeunes plants et ajustements pour l'avenir 

Parmi les principales constatations, la préparation du site a été opti-

male, compte tenu du choix adéquat du terrain et du conditionnement 

pour la protection et le développement de la zone de plantation. En 

outre, le choix d'une pompe à eau pour l'approvisionnement en eau en 

cas de retard des précipitations était correct ; cette pompe est opéra-

tionnelle et fonctionne pour la plupart des semis. L'acquisition de plants 

comprenait des espèces forestières indigènes telles que le Queñual, le 

Colle et le Ceticio, mais seuls les Queñuales et les Pinos donnés par Agro 

Rural ont été reçus, sans document justificatif spécifiant la quantité et le 

type de plants donnés. 

D'autre part, l'échantillonnage individuel a permis de dénombrer envi-

ron 500 plants de Queñual et de Ceticios, avec un taux de survie de 80 % 

pour les plants évalués. Cependant, les experts ont  identifié des pra-

tiques qui doivent être améliorées lors du prochain entretien de la plan-

tation. 

Les entretiens avec les parties prenantes ont révélé une prise de cons-

cience des avantages et de l'importance des plantations, mais aussi un 

manque de compréhension de l’ensemble du projet et de ses résultats 

escomptés. En outre, le personnel enseignant a fait preuve d'un engage-

ment fort en faveur de l'entretien des plantations et de la promotion 

d'une conscience environnementale profonde parmi les élèves, ce qui 

peut garantir la durabilité à long terme de l'activité. 

En résumé, le projet a reçu une note globale satisfaisante, compte tenu des résultats décrits ci-dessus. 

La prochaine campagne de plantation aura lieu en septembre. Les arbres morts seront remplacés par de nouveaux plants. La superficie plantée sera doublée. Merci et bravo à toute 

l’équipe de Ceder pour ce suivi. 
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 Rapport  d ’ évaluation du pro je t  OxygenAndo par  Profonanpe  

Codifications de Profonanpe: 
Très satisfaisant (SA) - Le projet/programme n'a présenté aucune lacune dans l'obtention de résultats en termes de pertinence, 
d'efficacité et d'efficience ; 
Satisfaisant (S) - Le projet/programme a présenté des lacunes mineures dans l'ob t e n t i o n  d e  r ésultats en termes de perti-
nence, d'efficacité et d'efficience ; 
Modérément satisfaisant (MS) : le projet/programme a présenté des déficiences modérées dans l'obtention de résultats en termes 
de pertinence, d'efficacité et d'efficience ; 

RECOMMANDATIONS 

L'une des principales recommandations est de sensibiliser les bénéficiaires et les parties prenantes aux objectifs du projet. 

Cela permettra d'établir une relation avec moins d'écart et une meilleure connaissance des avantages pour leur communau-

té. Des ateliers peuvent être organisés pour expliquer le projet et les avantages à long terme de la plantation prévue, ainsi 

que pour présenter des exemples de réussite de projets de nature similaire. 

On espère que la base empirique sera complétée par des preuves scientifiques 

afin de garantir la mise en œuvre correcte des activités et le développement 

optimal des plants. Il est suggéré qu'ils soient conseillés par des techniciens 

hautement spécialisés dans le sujet et le domaine choisis, tels que le personnel 

d'Agro Rural. Avec une participation active aux réunions d'évaluation de l'état 

de la plantation et aux négociations sur les demandes d'autres espèces fores-

tières adaptées à l'altitude et aux zones de gel. 

Ce point souligne la nécessité d'assurer la participation de techniciens spéciali-

sés pour relever les défis tels que le gel et les ravageurs, en particulier compte 

tenu du défi majeur que représente la nouvelle saison de gel. Bien que les es-

pèces plantées puissent survivre dans des conditions très froides, il existe des 

pratiques techniques qui peuvent contribuer à atténuer les effets destructeurs 

sur les plantations. Il faut également mettre en œuvre des tâches d'entretien 

qui incluent des conseils techniques et des formations. 

Il est essentiel de poursuivre les actions de durabilité du projet et de promou-

voir la sensibilisation à l'environnement des enseignants aux parents. En outre, 

il est nécessaire de mettre en œuvre des actions correctives pour améliorer les 

pratiques de plantation, telles que l'arrimage correct des semis aux tuteurs, la 

réalisation de trous de taille appropriée pour chaque espèce, l'aplanissement 

du sol, l'entretien des systèmes de goutte à goutte et la participation continue 

du yachachi ou de la personne responsable de l'irrigation pour garantir l'effica-

cité de l'irrigation. D'autre part, il est recommandé de continuer à mesurer la 

hauteur et le diamètre des plantules pour un enregistrement continu du stade 

d'évolution. 

La prochaine campagne de plantation aura lieu en septembre. Les arbres morts seront remplacés par de nouveaux plants. La superficie plantée sera doublée. Merci et bravo à toute 

l’équipe de Ceder pour ce suivi. 
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AU PEROU 

Sembrando vida 

En 2023, avec l'appui soutenu d'ACDA Belgique, nous mettons en œuvre le projet Sembrando Vida, qui nous 

permet de continuer à accompagner les initiatives productives de familles de petits agriculteurs dans trois dis-

tricts : Puyusca, Chumpi et Pausa, dans la province de Paucar de Sara Sara, au sud d'Ayacucho.  

 

Apprentissage et à la ges-
tion de l'ensemble du pro-
cessus technologique de 
production de légumes et 
d'élevage de cochons 
d'Inde, avec de très bons 
résultats, tant au niveau de 
la production que de l'utili-
sation et de la préparation 
des aliments pour la con-
sommation. 

Projet global: 
Développement rural, lié à l'amélioration 
des capacités des familles d'agriculteurs 
-gestion appropriée des ressources naturelles, 
productives et socioculturelles, 
-propositions pour l'amélioration génétique du 
bétail laitier, 
-amélioration des chaînes de production agricole, 
les arbres fruitiers, le traitement et la transforma-
tion de la chaîne laitière, l'incorporation de l'inno-
vation et des pratiques de diversification produc-
tive,  
-bonnes pratiques agronomiques 
-transformation primaire des produits agricoles,  
-conservation des ressources naturelles (eau et 
sol),  
-renforcement des institutions locales, avec un 
accent sur le genre, la participation des citoyens 

dans les espaces de prise de décision et le dé-
veloppement de la démocratie. 

Mise en place de jardins 
familiaux pour la production 
de légumes sains, produits 

par les familles elles-
mêmes, et de l'élevage de 
petits animaux, en particu-
lier de cochons d'Inde, pour 
la consommation interne de 
la famille et l'amélioration 

de son régime alimentaire. 

Haut niveau 
d'engagement et 
de participation 
de ces familles, 

en particulier des 
femmes. 
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Buen vivir, deuxième année. 

AU PÉROU 

Marcher ensemble vers le développement!!!!!!! : L'engagement de la 

"Buen Vivir" pour générer des revenus “du sol au Sol (S/.)". 

     Depuis janvier  2024, le projet Buen Vivir commence à développer sa trajectoire vers le nouveau projet "Du   

sol au Sol (S/.) ", en renforçant le développement des produits phares des communautés,en particulier  à Huami 

et Yacmes, avec les « écoles de terrain » destinées aux associations de producteur. Le but est de renforcer leurs 

connaissances et leurs pratiques, ainsi que la recherche d'opportunités d'intervention sur des marchés plus com-

pétitifs. 

Un calendrier de la gestion des plantes et arbres fruitiers a été élaboré permettant ainsi une meilleure gestion des 

cultures. À court terme, ils ont l'intention de participer aux événements socioculturels des districts de la province 

de Castille, qui constituent le premier créneau de marché pour leurs produits. Ils ont recensé  48 fêtes locales qui 

drainent 5760 touristes, avec une moyenne de 480 visiteurs par mois. 

 

En ce qui concerne l'utilisation de produits transformés, comme c'est le cas dans la communauté de Yacmes, ils 

ont organisé la production de distillats, de miel, de confitures, ainsi que la production de fruits déshydratés en tant 

que produits nouveaux dans la région de Castille. Chaque année, l'association Yacmes, composée de 30 fa-

milles, présente ses innovations lors de la fête des fruits qui a lieu dans le district de Tipan. 

 

Ce qui est important dans ce processus du projet Buen Vivir, c'est la non-utilisation de produits agrochimiques 

pour les semis, la récolte et la post-récolte, des écotechniques qui ont renforcé leurs connaissances et font partie 

des "avantages comparatifs" en matière de commercialisation. 

Dans le cas de la communauté de Chiuro, nous l'avons aidée à prendre soin de son environnement, en le ren-

dant plus sain et plus confortable. Ils ont installé leur premier jardin biologique que nous avons visité avec la 

courte mission d'ACDA et aujourd'hui ils exposent déjà des produits principalement destinés à la consommation. 

 

Dans le domaine de la production marchande, la gestion de l'élevage de cochons d'Inde est soutenue par 

l’amélioration de la race. Ils encouragent les démarches auprès des entreprises locales et des autorités munici-

pales pour la vente de cochons d'Inde dans le cadre de leurs 

     manifestations socioculturelles. 
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EN BELGIQUE 

Récoltes de fonds et autres activités 

Des échos de l’Assemblée générale d’ACDA du 13 avril. 

20 personnes étaient présentes ou représentées à cette Assemblée Générale très importante. 

Après la présentation du bilan et le rapport du vérificateur aux comptes, la décharge aux adminis-

trateurs et au vérificateur ainsi que le point sur le renouvellement des exonérations fiscales,  la déci-

sion de vendre le bâtiment qui abrite nos bureaux a été entérinée. 

Il nous semble très important de faire cette communication: 

« ACDA a mis son local en vente mais continue ses activités. 

La tenue d’une maison a un coût que nous préférons injecter dans les projets au Pérou. 

L’association reste donc active et vous pouvez en suivre l’actualité via le Facebook : ACDA Pérou 

Vous pourrez nous rejoindre le 12 octobre pour la fête des partenariats à Tournai,  toujours en oc-

tobre pour le dîner annuel, en novembre pour un Midi du monde… Le soutien des partenaires et bé-

néficiaires reste notre priorité. » 

Le rapport d’activités a été présenté et accepté par l’AG. Il se trouve en ligne sur le site d’ACDA: 

www.acda-peru.org 

Les projets de 2024 sont au nombre de 7:  

3 se terminent cette année: Sembrando vida, Buen vivir 2, et OxygenAndo à Huata. 

3 démarrent: De sol à Soles, Femmes entrepreneuses à Chiguata et Fourrages à Tuhualqui. 

1 se terminera en 2025: Des vaches et du fourrage. 

Il est donc prévu d’envoyer 75.000€ au Pérou cette année. Nous en sommes à 47.500€ (juin 2024). 

L’assemblée s’est terminée par un point sur les relations entre ACDA et Humundi qui se précisent. 

Quelques activités sont prévues et les partenaires au Pérou sont informés de la décision de Humundi 

pour le suivi ou non des projets avec eux.  

Le 1er mai, le soleil était de la partie! 

Une belle équipe qui se coordonne pour aller 

très vite dans la fabrication des bouquets… et 

voilà 750 brins et 200 roses vendus en 5 heures, 

près de 700 € de bénéfice net! 

 

Il faut bien cela pour arriver aux objectifs de 

l’année! 

 

Au bureau, la vente de l’artisanat est boostée 

par les prix attractifs, beaucoup pensent aux fu-

turs cadeaux . 

 

D’autres activités sont prévues à la rentrée, en récolte de fonds mais aussi en éducation à la ci-

toyenneté mondiale: les mois d’octobre et de novembre seront bien chargés. Voyez l’agenda en 

dernière page. Nous vous attendons nombreux, bénévoles ou participants! 
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 REVUE DE PRESSE 

Comment Lima perçoit les risques climatiques,  
par Adriana Urrutia et Gabriel Carrasco 

« Une personne interrogée sur deux considère qu’elle est économiquement vulnérable en raison du 

réchauffement climatique. » 

Quelles sont les préoccupations actuelles des habitants de Lima et de Callao concernant les effets du-
changement climatique ? Depuis l’époque préhispanique, les habitants du territoire qui est aujourd’hui 
Lima s’inquiètent des effets du climat sur leur vie. Ainsi, la construction, l’irrigation et même les sys-
tèmes religieux étaient basés sur les cycles climatiques et espéraient minimiser leurs effets négatifs. Le 
phénomène El Niño, par exemple, a conditionné la vie dans cet espace pendant des siècles et a généré 
des souvenirs de risque chez ses habitants. Aujourd’hui, les principales préoccupations des habitants 
interrogés sont liées aux expériences antérieures en matière d’événements météorologiques extrêmes. 
Selon l’enquête « Climat et résilience dans le regard urbain », les coupures d’eau et les chaleurs ex-
trêmes, ainsi que les glissements de terrain, événements qui ont été vécus dans le passé, sont les pro-
blèmes qui préoccupent le plus Lima et Chalacos. Cette enquête a été développée par Lima Cómo 
Vamos. Les informations recueillies permettent de mieux comprendre comment les risques futurs asso-
ciés aux changements climatiques sont perçus. 
Une personne interrogée sur deux estime être économiquement vulnérable en raison du réchauffement 
climatique. 67% considèrent qu’il est probable que le manque d’eau et de nourriture les affecte, et 67% 
qu’il est probable qu’ils souffrent de problèmes de santé. Ce chiffre atteint 78 % dans l’est de Lima, ce 
qui pourrait correspondre aux conditions actuelles de réchauffement climatique dans cette zone de la 
ville. Ainsi, par exemple, l’est de Lima est plus susceptible de subir les effets des îlots de chaleur ur-
bains (températures plus élevées à la surface de la terre) (Ascencio et al. 2023). En raison de cette per-
ception, 31 % considèrent qu’il est probable qu’ils devront quitter leur lieu de résidence en raison du 
réchauffement climatique. Bien que près de 80 % des personnes interrogées pensent que le réchauffe-
ment climatique affectera tout le monde de la même manière, il existe une certaine tendance à identifier 
des disparités entre les villes (41,6 % considèrent que le réchauffement climatique affectera le plus ceux 
qui vivent en dehors de Lima et de Callao) et entre les groupes socio-économiques. 
La perception des risques est un paramètre à prendre en compte pour les décisions futures à l’échelle 
locale et régionale. Les plans de gestion des risques et les mesures d’urgence à court, moyen et long 
terme doivent tenir compte de l’opinion de la population dans les efforts d’atténuation des changements 
climatiques. 

Le « premier » pouvoir de l’État, par Jorge Bruce 
Le Congrès – dans sa conception déplorable de la société – pense qu’il est évident que moins nous 
sommes critiques, plus nous sommes manipulables. 

Ils croyaient qu’ils pouvaient continuer à détruire l’État de droit, en faveur des mafias qu’ils servent, 
sans que rien ne se passe. Certes, ils avaient des raisons de s’engager dans cette croyance. Malgré le fait 
que les sondages les aient réduits à des chiffres insignifiants, le peuple péruvien semblait incapable de 
sortir de sa stupéfaction catatonique. Cinquante morts par balles de fusil d’assaut avaient paralysé toute 
tentative de descendre dans la rue pour protester contre tant d’abus. Ces derniers jours, le Congrès sem-
blait être entré dans une frénésie de rapacité et de régression. Rien ne semblait pouvoir contrecarrer cet 
élan régressif et destructeur. 
: https://larepublica.pe/opinion/2024/06/18/el-primer-poder-del-estado-por-jorge-bruce-455685  

"Deux millions de personnes extrêmement pauvres ! 

"Maintenant que nous avons accès aux informations de l'INEI que le gouvernement voulait cacher, nous 
sommes surpris et préoccupés par le fait que l'extrême pauvreté a dépassé les niveaux de la pandémie. 

Les conséquences d'une mauvaise gestion gouvernementale, ajoutées aux outrances d'un Congrès irres-
ponsable, commencent à se faire sentir et les indicateurs de pauvreté rapportés par l'INEI le confirment ; 
c'est sans doute pour cela que l'on a ordonné, depuis le Palais, de ne rien publier pour tenter de masquer 
le soleil du doigt, soi-disant pour des raisons de force majeure, comme le dit l'infâme communiqué de 
presse, qui sent l'ingérence grossière des autorités pour que le pays ne connaisse pas la réalité et la vérité 
des données sur la pauvreté. 

Maintenant que nous avons accès aux informations de l'INEI que le gouvernement voulait cacher, nous 
sommes surpris et préoccupés par le fait que l'extrême pauvreté a dépassé les niveaux atteints pendant la 
pandémie, car il y a environ deux millions de personnes extrêmement pauvres, ce qui constitue un recul 
par rapport aux progrès soutenus qui avaient été réalisés au cours de ce millénaire pour réduire la pau-
vreté et l'extrême pauvreté. C'est probablement la raison pour laquelle le gouvernement n'a pas voulu 
que les données soient rendues publiques, ce qui fait honte à la gestion exécrable de Perú Libre, d'abord 
so: us Pedro Castillo et maintenant sous Dina Boluarte. 
 

https://peru21.pe/opinion/dos-millones-de-pobres-extremos-noticia/  

 

Richard Arce 
Le 10/5/2024, 01:00 pm 
Peru21 

https://larepublica.pe/opinion/2024/06/06/como-lima-percibe-los-riesgos-climaticos-por-adriana-
urrutia-y-gabriel-carrasco-387615  

https://larepublica.pe/opinion/2024/06/18/el-primer-poder-del-estado-por-jorge-bruce-455685
https://peru21.pe/opinion/dos-millones-de-pobres-extremos-noticia/
https://larepublica.pe/opinion/2024/06/06/como-lima-percibe-los-riesgos-climaticos-por-adriana-urrutia-y-gabriel-carrasco-387615
https://larepublica.pe/opinion/2024/06/06/como-lima-percibe-los-riesgos-climaticos-por-adriana-urrutia-y-gabriel-carrasco-387615
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ACDA  
Action et Coopération pour le Développement dans les Andes (Pérou) 

 

Fondée en 1969, ACDA est une ONG belge développant des projets en 

coopération avec des associations et ONG locales au Pérou et des actions 

d’éducation au développement en Belgique.  

Adresse générale: 

acda@acda-peru.org 

 

Présidente 

Colette Bourdon 

bourdoncolette@hotmail.fr 
 

Gestion journalière: 

Christine Vander Elst  

christinevde@acda-peru.org 

 

Tout don de 40 euros ou plus sur l’année donne droit à une  attestation fiscale. La diminution 

d’impôt est de 45% du montant versé.  De plus, ACDA adhère au Code éthique de RE-EF ( Récolte 

de fonds Ethique asb)Vous avez un droit d’information. Ceci implique que les donateurs sont 

informés au moins annuellement de l’utilisation des fonds récoltés.  
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Octobre: 

 

8: Festival Alimenterre au ciné-rencontre de Ath « Richelieu/Dissidente » à 20h suivi d’un débat 

 

12: Fête des partenariats sur le site de la MC de Tournai, rue Saint Brice, 44, de 10 à 17h. 

Vente artisanale et animation sur le thème de l’afforestation. 

 

17: Festival Alimenterre au Cellier à Péruwelz: « De l’assiette à l’océan ».  Séance scolaire 13h30 et 

tout public à 19h30 suivie d’un débat et dégustation produits du terroir. 

 

26: Repas annuel d’ACDA à la maison de village de Braffe.  

 

Novembre: 

Du 7 au 17: Campagne 11.11.11 

11: Apéro solidaire dans les locaux d’ACDA 

21: Midi du monde de 12h à 13h30 à l’arrêt 59 à Péruwelz. L’agriculture familiale dans le monde vue 

par Humundi. 

Opération chocolats de Noël 

 

Décembre: 

Vente artisanale de Noël. Profitez des prix de liquidation. 

   Opération « sapins de Noël » 

 


